
  
Rotekreuzstr. 25 • 30627 Hannover 
Protokoll Jahreshauptversammlung 2023 

                                    Hannover, den 20.04.2023 

	
	

 
Beginn: 19.00 Uhr / Ende: 21.30 Uhr 
 
Ort: Saal des Vereinsheims, Rotekreuzstraße 25 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Geschäftszimmer. Die Auszählung der 
Teilnehmerlisten ergibt 43 stimmberechtigte, anwesende Mitglieder. 
Protokoll: Britta Rust, Schriftführerin 
 
Top 1 
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der 1. Vorsitzende, Arne Borstelmann, begrüßt die anwesenden Mitglieder, Trainer, 
Abteilungsleiter, den Ehrenrat sowie die Mitglieder des Vorstands zur heutigen Sitzung 
und bedankt sich für ihr Kommen und Interesse am Verein.  
 
Er stellt fest, dass die Einladung rechtzeitig durch Ankündigung im MTV Echo an die 
stimmberechtigten Mitglieder versandt wurde; sie erfolgte somit form- und fristgerecht. 
Die Versammlung ist entsprechend der Vereinssatzung beschlussfähig.  
 
Im Anschluss daran weist der 1. Vorsitzende auf die ausliegenden Teilnehmerlisten mit 
der Bitte um Eintragung hin.  
 
Top 2 
Beschluss der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird in der vorgelegten Form einstimmig beschlossen.   
 
Top 3 
Gedenken an verstorbene Mitglieder 
 
Es wird der im letzten Jahr sowie zu Beginn dieses Jahres verstorbenen Mitgliedern Dr. 
Gerhard Seebach, Günther Griebenow, Peter Müller, Adam Mekkaoui Alaloui, Oskar 
Schulz und Wolfgang Rabe gedacht.   
 
Der Verein wird ihnen stets ein ehrendes Andenken bewahren. Zum Gedenken an die 
Verstorbenen bittet der 1. Vorsitzende die Versammlung sich zu erheben. 
 
Top 4  
Ehrungen 
 
Durch den 1. Vorsitzenden und die zweite Vorsitzende wurden die folgenden Ehrungen 
vorgenommen: 
  
75 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Kallmeyer, Joachim  01.05.1947 (ehem. Handball) 
Kirchner, Hans-Jörg  01.05.1947 (ehem. Handball, Tennis) 
Wehrspann, Wilfried  01.05.1947 (ehem. Handball, Tennis, Tischtennis) 
 
60 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Köhler, Volker   01.01.1963 (ehem. Tischtennis) 
 
 



40 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Meier, Kurt   01.08.1982 (ehem. Tischtennis, Tennis) 
Henke, Martina   01.01.1983 (ehem. Turnen, Tanzen) 
Henke, Heinrich  01.01.1983 (ehem. Turnen, Tanzen) 
Ruth, Klaus-Ingo  01.01.1983 (Turnen)   
 
25 Jahre Vereinsmitgliedschaft 
 
Rother, Thomas  01.07.1997 (ehem. Handball, aktiv Tanzen und Tennis) 
Helde, Lothar   01.07.1997 (Tischtennis) 
Jantzen, Ulrike   01.12.1997 (Turnen) 
 
Den nicht anwesenden Jubilaren/innen wird die Ehrung zugestellt bzw. in anderem 
Rahmen nachgeholt. 
 
Heinz-Kühler-Gedächtnisurkunde 
 
Die Heinz-Kühler-Gedächtnis-Urkunde geht in diesem Jahr an Erika Gundlach-
Schröter. Hiermit wird ihr Einsatz als Kooperationspartnerin des Präventionsrates 
Buchholz-Kleefeld mit dem MTV gewürdigt. Hier betreut E. Gundlach-Schröter 
regelmäßig die Angebote zu Sport im Park, welche in Kooperation zwischen dem 
Präventionsrat und dem MTV stattfinden.  
 
Top 5 
Genehmigung des Protokolls der Jahreshauptversammlung vom 22.04.2022 
 
Das Protokoll der Jahreshauptversammlung 2022 wurde auf der MTV Homepage 
veröffentlicht und war ab diesem Zeitpunkt ebenfalls im Geschäftszimmer einzusehen.  
 
A. Borstelmann fragt, ob es zu dem Protokoll Änderungswünsche gibt. Dies ist nicht der 
Fall. Das Protokoll wird zur Abstimmung gestellt.  
 
Das Protokoll wird mit 42 Ja-Stimmen, bei 1 Enthaltung und keiner Nein-Stimme von 
der Versammlung genehmigt.  
 
Top 6 
Bericht des Vorstands und der Abteilungen 
 
Vor seinem Bericht bittet der 1. Vorsitzende darum, Fragen erst im Anschluss zu stellen. 
Der 1. Vorsitzende gibt eine kurze Vorstellung von dem Geschehen in den Abteilungen 
im letzten halben Jahr und erläutert die aktuellen Entwicklungen.  
 
Der 1. Vorsitzende berichtet, dass der MTV stolz darauf sein kann, dass wir von den 
Großvereinen die stärksten Mitgliederzuwächse in Hannover zu verzeichnen haben. 
Aktuell beträgt die Mitgliederzahl –Stand 20.04.2023- 1643 Mitglieder, was uns sehr freut. 
Zuwächse sind in allen Abteilungen zu verzeichnen. Insgesamt ist dieses eine erfreuliche 
Entwicklung, die sogar in der der Presse Erwähnung findet. Die große Anzahl der 
Mitglieder sorgt beim Verein auch für eine gewisse finanzielle Sicherheit, so dass der 
Sportbetrieb in der gewohnten Form stattfinden kann. 
 
Insgesamt sind die Finanzen solide und perspektivisch gut aufgestellt. Im Jahr 2023 
laufen dann zwei Kredite für die Tennishalle aus, so dass diese Gelder dann auch 
anderweitig eingeplant werden können. Im Jahr 2025 laufen dann die beiden letzten 
Kredite aus. Diese sind dann mit Ablösung einer Restschuld ebenfalls abbezahlt, so dass 
die Tennishalle dann komplett uns gehört. Bei der Tennishalle hat sich ein Wandel vom 
Klotz am Bein zu einem Vorzeigeobjekt in den letzten Jahren vollzogen. 
 
Es wurden auch wieder verschiedene Kooperationen wahrgenommen, so z. B. mit den 
Johannitern, der IGS, der Schule im Grimmselweg, der Grundschule Groß-Buchholzer-
Kirchweg. Hier wurden verschieden sportliche Angebote durch den FSJ-ler betreut. 
Insbesondere in sportlicher Hinsicht hat sich dieses Engagement für den MTV gelohnt. 
 



Im Weiteren weist der der 1. Vorsitzende auf verschiedene Aktivitäten und Aktionen hin, 
die im Laufe des Jahres beim MTV stattgefunden haben oder finden werden. Es wird in 
diesem Jahr wieder eine Frauenwanderung geben, der MTV wird sich wieder bei Sport 
im Park beteiligen, ebenso am Weihnachtsmarkt teilnehmen, es wird Turnfahrten nach 
Melle geben.  
 
In seinem Bericht spricht A. Borstelmann auch über das Ehrenamt, was in diesen Zeiten 
nicht selbstverständlich ist und es immer schwieriger wird hier engagierte Personen zu 
finden. Daher bedankt er sich bei allen, die derzeit im Verein ein Amt innehaben. Hierbei 
eingeschlossen sind der Vorstand, der Verwaltungsrat, Frau Hoppe, die Übungsleiter und 
alle deren Helfer. Da der Verein sehr vielfältige Aufgaben wahrnimmt und diese 
umfangreicher werden (was durch das Ehrenamt, nicht mehr abgedeckt werden kann), ist 
ggf. darüber nachzudenken, ob etwas professionalisiert werden könnte.  
 
Auch die Hallensituation ist an diesem Abend ein Thema.  Diese ist in Hannover derzeit 
eine Katastrophe. Viele Hallen sind zu klein oder in einem schlechten Zustand und die 
Vereine bekommen Hallen zugewiesen, die weit weg von ihrer eigentlichen 
Wirkungsstätte sind. Aufgrund der Tatsache, dass die Hallen der Schillerschule 
abgebrannt sind und somit nicht nutzbar, fehlen hier erhebliche Kapazitäten. Des 
Weiteren fehlen in vielen Hallen die Hausmeister, so dass die Vereine durch eine 
Schlüsselgewalt sich um vieles selber kümmern müssen.  
 
Ein Dauerbrennerthema ist die Bezirkssportanlage. Diese soll noch in diesem Jahr 
saniert werden, bzw. damit begonnen werden. Für die Sanierung gibt es sogar 
Bundesmittel, die zweckgebunden sind und hierfür ausgegeben werden müssen. Es wird 
der A-Platz neu gemacht, es wird eine Laufbahn aus Kunststoff geben, der B- und C-
Platz am Osterfelddamm werden ebenfalls miteinbezogen. Auf dieser Fläche soll 
außerdem für 5 Jahre eine Kita ausgelagert werden. Außerdem wird es eine komplette 
neue Leichtathletikanlage geben. Zu allem sind im Vorfeld viele Gespräche auch online 
geführt worden.  
 
Des Weiteren weist der 1. Vorsitzende darauf hin, dass der MTV in diesem Jahr 125 
Jahre alt wird, was mit einem entsprechenden Fest am 09.09.2023 gefiert werden soll. Es 
wird eine Turnschau sowie einen Festakt mit anschließender Party geben.  
 
Außerdem feiert Tennis in diesem Jahr sein 50-jähriges Bestehen. 
 
Badminton: 
Aufstieg in die Bezirksklasse, gute Mannschaften, gute Jugendarbeit 
 
Turnen: 
Hier hat sich sehr viel getan. Nele Lüders wurde in den Landeskader aufgenommen, das 
BuchholzerTurnier wird wieder durchgeführt, gute Platzierungen bei Wettkämpfen erzielt 
 
Volleyball: 
Alle Mannschaften können hier aufsteigen, die Abteilung ist gewachsen und verzeichnet 
weiter Zuwächse, Jugendarbeit läuft gut 
 
Tennis: 
Aufstieg der Damenmannschaften Ü30/Ü50/Ü60, Aufstieg der Herrenmannschaft, es ist 
eine gute Entwicklung zu verzeichnen, die Abteilung wächst weiter, auch eine gute 
Auslastung der Tennishalle ist zu verzeichnen. 
 
Gesundheitssport: 
Hier gibt es weiterhin sehr viele unterschiedliche Angebote, die sehr gut besucht sind. 
Hier ist der Verein gut aufgestellt. 
 
 
Leichtathletik: 
Die Abteilung wächst und sehr guten Zulauf. Die Mitglieder haben an diversen 
Wettkämpfen teilgenommen und dort sehr gute Ergebnisse erzielt. Es wurde sogar ein 
Landesmeistertitel errungen. 
 



Tischtennis: 
In der Abteilung läuft es, es konnten auch hier Landesmeistertitel errungen werden. 
 
Boule: 
Kleine Abteilung, läuft, es werden wieder die Kooperationen mit dem Cafe Caré und dem 
SOVD durchgeführt 
 
Tanzen:  
Der Trainer musste leider aufhören, es wird ein neuer gesucht. Übergangsweise wird das 
Training von einem Mitglied aus der Gruppe übernommen. Linedance läuft sehr gut, D. 
Schröder ist auf nationalen sowie internationalen Turnieren erfolgreich. 
 
Fußball: 
Derzeit gibt es nur eine halbe D-Jugend, da aufgrund der Platzsituation kein Training 
angeboten werden kann. Wenn die Plätze fertig sind, wird es sehr schwer werden, wieder 
eine Fußballabteilung aufzubauen. 
 
Zum Schluss dankt der 1. Vorsitzende dem Vorstand, dem Verwaltungsrat, Trainern und 
Übungsleitern sowie Frau Hoppe für ihre Arbeit in diesen nicht so leichten Zeiten.  
 
Top 7 
Bericht des Kassenwartes 
 
Der Kassenbericht für das Jahr 2022 hat für die Versammlung ausgelegen und war vorab 
im Geschäftszimmer einzusehen.  
 
Der Kassenwart T. Wolkersdorfer stellt den Kassenbericht für das Jahr 2022 vor. Bei den 
Einnahmen stellen die Beiträge den größten Posten dar, zusammen mit Tennis, 
Gesundheitssport und der Tennishalle. Insgesamt wurden 457.000 € eingenommen und 
450.000 € ausgegeben, so dass am Ende ein positives Ergebnis von 7.000 € steht. Die 
größten Ausgaben sind die Kosten für die Übungsleiter sowie die Hallen- und 
Personalkosten. Außerdem noch die Tilgung der Tennishalle, was sich Ende 2023 
reduzieren wird. Die Darlehen sind um 84.000 € weniger geworden. In 2023 gehen hier 
nochmal 40.000 € runter.  
 
Insgesamt können wir mit dem Jahresergebnis zufrieden sein. Alle Abteilungen haben 
gut gewirtschaftet und sind im Soll geblieben. 
 
T. Wolkersdorfer dankt Frau Hoppe für die Aufbereitung der Buchhaltung sowie Kurt 
Meier für die steuerberatende Begleitung bei der Erstellung des Abschlusses.  
 
Der Dank von T. Wolkersdorfer geht auch an H. Merkel, der sich wieder um die 
Mahnungen gekümmert hat, und somit dazu beigetragen hat, dass sich die Außenstände 
in Grenzen halten. 
 
Als Nachtrag zum Bericht des Kassenwartes fügt A. Borstelmann hinzu, dass hier 
immerhin ein Geldbetrag von ca. 500.000 € bewegt wird, was einem kleinen 
mittelständischen Unternehmen entspricht. Die aus den Krediten frei werden Gelder, 
können dann für andere sportliche Zwecke eingesetzt werden. 
 
Weitere Nachfragen zum Kassenbericht gibt es nicht. 
 
Top 8 
Bericht der Kassenprüfer (kann im Geschäftszimmer vorab eingesehen werden) 
 
Die Kassenprüfung wurde durch die Kassenprüfer Stefan Menkens und Daniela Peikert 
vorgenommen. 
 
Der Bericht der Kassenprüfer für das Jahr 2022 hat ausgelegen und liegt somit allen zur 
Einsicht vor. Dieser wird von Daniela Peikert vorgestellt und kurz erläutert sowie dem 
Protokoll als Anlage beigefügt. 
 



Grundlage für die Kassenprüfung waren sämtliche Geschäftsunterlagen aus dem Jahr 
2022 (Kassen- und Bankbelege sowie sämtliche Rechnungen, Kontenausdrucke).  
 
Die Kassen- und Buchführung war sehr gut aufbereitet, so dass die Stichproben 
einzelner Buchungsvorgänge und Bestände problemlos nachvollzogen werden konnten. 
Fehler konnten keine gefunden werden. Alle Belege konnten vorgelegt werden. 
 
Insgesamt ist der Verein solide aufgestellt, es wurde gut gewirtschaftet, alle Abteilungen 
sind innerhalb ihres Etats geblieben. Somit ist dieses eine gute Grundlage für die 
Zukunft. 
 
Somit hat die Kassenprüfung zu keinen Beanstandungen geführt. 
 
A. Borstelmann dankt beiden Kassenprüfern für ihre Arbeit und fragt, ob eine Aussprache 
zum Prüfbericht gewünscht wird. Dies ist nicht der Fall.  
 
Im Anschluss an Bericht bedankt sich Daniela Peikert bei Frau Hoppe sowie T. 
Wolkersdorfer für die gute Zusammenarbeit und stellt den Antrag auf Entlastung des 
Vorstands sowie des Kassenwartes für das Jahr 2022.   
 
Top 9 
Entlastung des Vorstands 
 
Abstimmung über den Antrag (siehe Top. 8): 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 42 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 1   
 
Mit dem Ergebnis wird die Entlastung des Kassenwarts und des Vorstands für das Jahr 
2022 von der Versammlung beschlossen. Arne Borstelmann dankt der Versammlung für 
das Vertrauen. 
 
Top 10 
Wahlen 
  
Für die in der Tagesordnung aufgeführten Funktionen endet die Wahlperiode. Diese 
Funktionen bedürfen der Neu- bzw. Wiederwahl.  
 
Die Wahlleitung wird vom 1. Vorsitzenden übernommen, welcher die Wahlen durchführt.  
Für die Wahl des -1. Vorsitzenden- gibt dieser die Wahlleitung an B. Wildfang (2. 
Vorsitzende) ab. Die Versammlung ist damit einverstanden, dass die Abstimmung per 
Handzeichen erfolgt. 
 

a) 1. Vorsitzende/r 
 
Der Vorstand schlägt Arne Borstelmann zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 43 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0 
 
Nach der Wahl richtet B. Wildfang an A. Borstelmann die Frage nach der Annahme der 
Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 

b) Kassenwart/in 
 
Der Vorstand schlägt Thorben Wolkersdorfer zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 43 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an Thorben Wolkersdorfer die Frage nach der 
Annahme der Wahl. Dieser beantwortet die Frage mit ja. 
 
 
 
 



c) Sportwart/in 
 
Der Vorstand teilt mit, dass diese Position derzeit vakant ist. Die Aufgaben werden von 
Heike Dahms wahrgenommen. 
 

d) Frauenwart/in 
 
Der Vorstand schlägt Christine Koch zur Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 43 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an Christine Koch die Frage nach der Annahme 
der Wahl. Diese beantwortet die Frage mit ja 
 

e) Technischer Leiter/in 
 
Der Vorstand teilt mit, dass diese Position derzeit vakant ist, da Gerd Sauer 
zurückgetreten ist. Die Aufgaben werden teilweise von B. Wildfang in Zusammenarbeit 
mit T. von Frajer wahrgenommen. 
 

f) Ehrenrat 
 

Der Vorstand schlägt folgende Personen zur Wahl / Wiederwahl vor: 
 

Scholz, Klaus 
Scholz, Dieter 
Merkel, Horst 
Menke, Werner 
Kohlstedt, Wolf-Dietmar 

  
W. Menke und W.-D. Kohlstedt können an diesem Abend nicht anwesend sein. Für den 
Fall der Wahl liegt eine schriftliche Einverständniserklärung vor. 
 
Die Versammlung ist damit einverstanden, dass die fünf Personen en bloc gewählt 
werden. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 43 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an die gewählten Personen die Frage nach der 
Annahme der Wahl. Diese wird von allen mit ja beantwortet. 
 

g) Kassenprüfer 
 
Der Vorstand schlägt Daniela Peikert und Karsten Möhlich zur Wahl / Wiederwahl vor. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 43 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 0  
 
Nach der Wahl richtet A. Borstelmann an die gewählten Personen die Frage nach der 
Annahme der Wahl. Diese wird von beiden mit ja beantwortet. 
 
Top 11 
Beschlussfassung über Anträge  
 
a) Satzung  
 
zur Satzung liegen keine Anträge vor 
 
b) Sonstiges (Nach § 14 (3) unserer Satzung müssen Anträge spätestens 2 Wochen vor 
der Versammlung schriftlich beim Vorstand eingereicht sein) 
 
Der Vorstand stellt den Antrag, dass für die Sparten Badminton, Fußball, Tanzen, 
Trampolinturnen und Volleyball der Spartenzuschlag bis auf weiteres ausgesetzt werden 
soll. Der Spartenzuschlag für Tennis bleibt bestehen. 



 
Begründung: 
Die finanzielle Situation des Vereins ist derzeit solide, so dass der Verein es den 
Mitgliedern ermöglicht ihren Sport ohne den Spartenzuschlag auszuüben. Aufgrund der 
höheren Kosten in der Tennisabteilung (Aufbereitung der Plätze) kann dieser hier nicht 
ausgesetzt werden.  
 
Hierzu kommt aus der Versammlung von R. Mieschner die Frage, ob man die Zuschläge 
vielleicht doch weiter erheben sollte, falls doch Geld für professionelle Hilfe benötigt wird. 
Sollten hier auch die Gemeinnützigkeit achten. Die Umstellung sollte wohl überlegt sein 
und auch deren Umsetzung. 
 
Hiernach wird der Antrag zur Abstimmung gestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig mit 40 Ja-Stimmen; Nein = 0; Enthaltungen = 3 
 
K. Meier stellt zur Diskussion, ob die Ehrenamtspauschale in Höhe von 840,00 € in die 
Satzung aufgenommen werden soll. Dieses müsste dann auch der nächsten 
Jahreshauptversammlung entschieden werden.  
 
Top 12 
Verschiedenes 
 
Britta Rust berichtet zum Projekt „Sport im Park“. Im Zeitraum vom 30.05.2023 bis zum 
03.09.2023 werden im gesamten Stadtgebiet wieder in verschiedenen Parkanlagen 
Sportangebote durch Vereine angeboten. Mit diesem Projekt erzielt der MTV eine 
wichtige Außenwirkung. Das gesamte Angebot ist auf der Seite der Stadt zu finden sowie 
auf der Seite des MTV. 
 
Der MTV ist wieder in Kooperation mit dem Präventionsrat Buchholz/Kleefeld dabei und 
hat in diesem Jahr Tai Chi mit Heike Dahms, Fitness für Jedermann mit Barbara Stamm, 
Älter werden mit Freude und Spaß an Bewegung mit Horst Merkel und Boule mit B. Rust 
im Angebot. 
 
Alle Angebote finden wieder auf der Grünanlage neben GDA Wohnstift, Osterfelddamm 
14, statt. 
 
Tennishalle: in der Tennishalle gibt es seit dem 01.01.2023 ein Online-Buchungssystem. 
Das System und die Tennishalle werden gut genutzt und sind gut ausgelastet. Durch 
dieses System werden auch die Buchungen alle bezahlt und somit wird vermieden, dass 
Personen ohne Bezahlung spielen. Book and Play, wird mit Paypal bezahlt. Die 
Umstellung auf dieses System hat gut geklappt. 
 
Die Stunden von privaten Mietern sind mit Umsatzsteuer zu belasten. Für Vereine und 
Training ist weiterhin keine fällig.  
 
Top 13  
Schlusswort 
 
Arne Borstelmann dankt der Versammlung für die Teilnahme und das Interesse am 
Verein und freut sich auf ein Wiedersehen in der einen oder anderen Stunde. Er ermutigt 
die Anwesenden aktiv an der Arbeit im Verein mitzuwirken. Den Anwesenden wünscht er 
viel Erfolg im anstehenden Jahr sowie einen guten Heimweg. 
 
Die Versammlung wird durch den 1. Vorsitzenden beendet. 
 
 
Hannover, den 10.02.2024 
 
 
 
 
____________________________    _______________________________                                      



Arne Borstelmann      Britta Rust 
1. Vorsitzender       Schriftführerin  
 
 
 
 
 
Anlagen: 
Kassenbericht 
Bericht der Kassenprüfer 
Anwesenheitslisten 
Antrag zum Spartenzuschlag 
  
 
Dem unterschriebenen Originalprotokoll sind der Kassenbericht, der Bericht der 
Kassenprüfer sowie die Anwesenheitslisten zur Akte beigefügt. Es kann in der 
Geschäftsstelle eingesehen werden. 
 
Das Protokoll wird im Internet veröffentlicht.  


